



**Mayor General**  
**LUIS MAURICIO OSPINA GUTIÉRREZ**  
Director Escuela Superior de Guerra

---

De esta manera, en la totalidad del contenido de la revista se evidencia cómo los análisis efectuados, responden al diagnóstico deconstruido que cada uno de los programas de postgrado ha venido proyectando para impulsar la formación del pensamiento crítico.

---

La Escuela Superior de Guerra (ESDEG) “General Rafael Reyes Prieto”, cuenta con diversos programas a nivel de postgrado: Maestría en Ciberseguridad y Ciberdefensa, Maestría en Derechos Humanos y Derecho Internacional de los Conflictos Armados, Maestría en Estrategia y Geopolítica, y Maestría en Seguridad y Defensa Nacionales. Su oferta académica está abierta tanto a civiles como al personal de las Fuerzas Militares para mayor fusión de conocimiento y experiencias.

En la presente edición se destaca cada uno de los programas académicos cuya propuesta de crear interdependencia y complementariedad, obedece al fin último de la Educación Superior que es generar un diálogo multidisciplinar y una discusión alrededor de temas que muestran escenarios de la actualidad local, nacional, regional e internacional.

Existen circunstancias que hacen posible que trabajos académicos, como los presentados por parte de cada maestría de la ESDEG, adquieran proyección y den fruto. Tal avance resulta beneficioso ya que genera un valor tangible en diferentes actores al emplear las recomendaciones planteadas por parte de cada uno de los articulistas; esto se traduce en aplicar los lineamientos sugeridos, proporcionando todas las instancias positivas o negativas que pueden suceder con respecto a un fenómeno en particular, para así contar con una serie de tomadores de decisiones proactivos, y eficientes, siempre en busca de una evolución en consecuencia al mundo cambiante, innovador y adaptativo.

De esta manera, en la totalidad del contenido de la revista se evidencia cómo los análisis efectuados, responden al diagnóstico deconstruido que cada uno de los programas de postgrado ha venido proyectando para impulsar la formación del pensamiento crítico. En consecuencia, los artículos buscan difundir información que favorezca al objeto de estudio y a los usuarios involucrados, quienes la mayor parte del tiempo se encuentran en una situación compleja porque su contraparte no sigue las leyes que rigen los Estados. Se tiene conocimiento que las entidades públicas procuran resultados que generen valor público, confianza en la ciudadanía, satisfacción de necesidades y goce efectivo de los Derechos Humanos; por lo que estos análisis académicos procuran que se comprenda que tanto la gobernabilidad en su papel de conexión con todas las ramas del poder público, más la gobernanza en su tarea articuladora de las propuestas entre Estado y el ciudadano, promuevan el diálogo y la transparencia para generar calidad y control interno.

Bajo esta óptica, los diferentes artículos abordan como

# Editorial

tema central la Protesta Social desde una perspectiva académica. Por su parte, el escrito *“Asistencia militar y la Constitución Política del 91”* realiza un análisis constitucional sobre el rol de la Fuerza Pública en su forma de actuar en el momento oportuno para la prevención de la destrucción de bienes públicos y privados que se ven amenazados en el marco de las protestas sociales. Del mismo modo, en el artículo titulado *“La Constitución Política del 91 y Estado de conmoción”* se explica por qué el Gobierno puede acudir a la Constitución Política de 1991, para llamar a Estado de Excepción con el fin de velar por los derechos fundamentales de la población debido a la generación de un caso de emergencia a nivel doméstico.

Adicionalmente, el artículo titulado *“Los DD. HH de los miembros de las FF.AA. víctimas de violencia colectiva en cumplimiento de sus labores constitucionales”* muestra una de las primeras posturas dimensionadas en los textos, donde se contempla el accionar de las Fuerzas Militares en estos actos de violencia en las calles, perpetuados por parte de ciudadanos fuera del marco de la ley tanto nacional como internacional, en contravía del derecho a la protesta pacífica. Por otra parte, se desarrollan dos artículos en temas de ciberseguridad y ciberdefensa con investigaciones mixtas donde participan el Grupo de Investigación Masa Crítica (Escuela Superior de Guerra) y el Grupo de Investigación Griego (Universidad Nacional de Colombia). En el primer artículo titulado *“Movilizaciones sociales, redes sociales y estabilidad: ¿Cuáles son las amenazas en la era digital?”*, analiza las movilizaciones sociales cuyo origen está en el descontento y cuya propagación se debe en gran parte al uso masivo de las redes sociales que con frecuencia incurren en un desdibujamiento de los hechos, contribuyendo a la desinformación y generando diversos planes estratégicos de índole tecnológica para frenar la alfabetización digital, realidad que el artículo sustenta mediante la exposición de una serie de teorías y conceptos que brindan mayores elementos en aras de aclarar las situaciones que de ahí se derivan.

Por otra parte, en el artículo titulado *“El derecho a la seguridad frente al derecho a la protesta social: ¿Un problema constitucional?”*, el cual gracias a investigaciones cualitativas ofrece un abrebocas al exponer las formalidades que deben existir a la hora de ejercer protestas o manifestaciones en las ciudades, hablando de seguridad y tranquilidad, entendiendo esta condición desde la teoría de la democracia, la teoría de los derechos y la teoría de justicia. Así, se argumentan las responsabilidades del protestante, donde los actos deben basarse en inteligencia ciudadana, velando por la seguridad humana y

evitando la violencia.

Asimismo, en el artículo titulado *“Aproximación comparativa a las protestas sociales en América Latina”* se genera un estudio comparativo mixto en el cual se contemplan países de Latinoamérica como Argentina, Chile, Ecuador, Colombia, Venezuela, Panamá y Bolivia, adicionalmente, se estudian las protestas sucedidas en 2018 por la inconformidad de la ciudadanía, exponiendo todos los actores que participan en los diversos países y relacionándolos entre sí. De esta forma, se complementan las posturas anteriores respecto a las protestas, además de evidenciar la convergencia gracias al uso de las redes para propagar estos mecanismos de participación en Estados de la región.

Para finalizar los artículos de esta edición, el texto *“Ciberseguridad y Redes Sociales”*, que desglosa cómo la tecnología ha avanzado rápidamente, propagando a su paso prácticas de mala fe por parte de personas que amenazan la información compartida por usuarios de la web, donde claramente se describe una serie de riesgos, peligros y vulnerabilidades que afectan la seguridad de datos en este sitio digital. Del mismo modo, establece que los beneficios que buscan alcanzar los usuarios de las redes sociales se deben a la calidad tanto del sistema como de la información que aparece, al igual que la de los servicios que se pueden encontrar al acceder a Internet mediante un usuario y contraseña.

Sin duda alguna, en esta edición, la revista efectúa un recorrido plasmado en los artículos adelantados por los programas de la Escuela Superior de Guerra, toda vez que exponen los comportamientos de los seres humanos en épocas como la coyuntura de la pandemia del COVID-19. Describen igualmente, diversas conductas que han tenido que ser reguladas por acciones inadecuadas de parte de las poblaciones en lugares públicos y realza la necesidad de regular el mundo de las redes sociales, las que además de mover masas en temas que incumben a los Estados, también les amenazan directamente por el aumento de *hackers* que pretenden extraer información para su propio beneficio.

En síntesis, su contenido atiende a las exigencias de estructuración académica bajo altos estándares de investigación y responde a las expectativas intelectuales que fortalecen el pensamiento crítico. La alta Dirección formula una amable invitación a los lectores con miras a que puedan disfrutar de estas reflexiones escritas, preparadas por investigadores y académicos de primer nivel presentados en esta edición. 🐦